

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores".



Defensor de los derechos del Pueblo

Redacción y Administración,
350 varas al Sur del
Banco de Costa Rica
casa número 356

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.

Administrador

SALE CUATRO VECES AL MES

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

Año III

San José, C. R., 19 de Noviembre de 1912

Núm. 126

Caballero, el arte y el progreso

se impone, acudid á la **Sastrería Gonzalo Artavia** donde encontraréis buen trato, por un ábil y moderno maestro, especialista en el gran ESTILO AMERICANO; además estudia al cliente su gusto y capricho, que es la mejor moda.

VIVAN LAS FIESTAS.—Calle de la Estación, 75 v. O. Parque Morazán

ROBERT HERMANOS

ACUDID!! GRANDES OCASIONES!!

Los lunes de cada semana, en todos los departamentos tendremos en venta artículos en stok que se realizarán á mitad de precio

Grandes Novedades

Ya empiezan á llegar un variado surtido de mercaderías compradas personalmente por uno de los socios en Europa. Haced una visita

CERVEZA ÍRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma con las comidas

Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres

CARPINTERIA

De José María Artavia

Se ha trasladado 250 varas al Oeste de la Botica Nacional, Paso de la Vaca.

Donde ha montado su taller al estilo moderno con maquinarias movidas por fuerza motriz. Ofrece la ejecución de cualquier trabajo de carpintería ó ebanistería, como muebles de todo estilo y precio; puertas, ventanas, molduras toda clase, etc. etc. Tiene un gran surtido de muebles sumamente baratos.

PRECIOS MODICOS. PRONTITUD Y ESMERO EN EL TRABAJO

EN VENTA un vapor, fuerza 6 caballos, está en buen estado. Es útil en una finca para un trapiche. Para informes y conocerlo dirigirse frente á la Misión Evangélica.

JARDINERIA

LA CAMELIA

DE FRANCISCO AVILA

Calle Central Sur, línea del tranvía, 150 v. de la Dolorosa. Teléfono 172

Especialidad en trabajos artísticos

Como canastas, coronas, cruces, anclas, palmas, decoracioaes en casas para matrimonios, bailes banquetes, etc.

Actividad y esmero en los trabajos. Precios módicos

Fábrica de Confites

De Pablo Torrens

Variado
surtido
DE
confites



Industria
nacional

Precios modicas

Avenida Central.—Al pie de Cuesta de Moras.

BARBERIA

FRENTE AL CARMEN

A LOS MEDICOS y CIRUJANOS

Tenemos los útiles necesarios para afilar instrumentos de cirugía, además navajas, tijeras, cuchillas, etc.

DE PELO

Hacemos toda clase de trabajos, por módico precio.

NO MAS CANAS

Se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Doctor Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo Doctor. La hay para el pelo negro ó castaño. Con un sólo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural. El agente en Costa Rica Manuel Saldías.

ASERRADERO CHINCHILLA

Maderas del Pacífico

GRAN DEPOSITO DE TABLILLAS, TABLONCILLOS
TRASLAPO Y MOLDURAS DE TODAS CLASES

DIRECCIÓN: Calle de la Estación del Pacífico, al lado de don Francisco Canet.

¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustras de toda clase, columnas, senefas, esquíneros, en fin todo aquello adaptable á una casa; dirija-se al taller eléctrico de TORNERIA de RUBÉN RODRÍGUEZ, Avenida 1ª E., 50 v. al O. de Mr. Wolf.

Profilaxis administrativa y periodística

La incompatibilidad en el Ministerio de Hacienda como tema de actualidad iniciado por HOJA OBRERA se presta á tantas consideraciones desfavorables para el Gobierno, pueden ser sus consecuencias de tan incommensurable trascendencia para las rentas públicas y comercio de buena fé, tiene en fin tan inmensa significación en la carestía del costo de la vida y en la desmoralización que cunde con vertiginosa rapidéz de uno á otro confin de la República, que francamente, no se puede guardar silencio ante nuestra actitud sin incurrir en el crimen de lesa patria!

La sociedad está pendiente interesadamente de la actitud de nuestros Diputados por ser los llamados á pedir explicaciones al señor Presidente; sabe que en el seno del Congreso hay elementos refractarios á la inmoralidad y no ignora que existen en mayoría los representantes susceptibles de componendas políticas, que equivalen á cero á la izquierda cuando se trata de defender los intereses nacionales. Respetuosamente manifestamos al diputado don Claudio González Rucavado nuestro pesar porque no ha expuesto por escrito los motivos que tenga para desatender nuestra súplica de apadrinar lo dicho sobre reorganización de la Administración de la Hacienda Pública.

Conocemos la diferencia que existe entre la luz y la obscuridad y por lo tanto no nos sorprendería sino que más bien aceptaríamos con reconocimiento las censuras que nos hicieran peritos competentes contra la viabilidad de nuestros principios, porque ellas nos obligarían á buscar la manera de corregir posibles errores. Esperamos de la sencillez democrática del mencionado Diputado que obsequiará nuestros deseos publicando en la prensa los motivos en que funda su abstención.

El impropio nombramiento de tal Ministro de Hacienda no ha podido hacerse sin que don Ricardo sintiera el más profundo desprecio hacia la opinión pública, pues que á no haber sido así, de seguro se habría abstenido cuerdamente de incurrir en el desagrado de sus gobernados, evitando las acerbas y justificadas críticas que su parcialidad ha merecido.

No creemos por demás hacer constar que si hablamos de posibles controversias entre empleados oficiales y particulares dependientes de don Felipe como Ministro y comerciante respectivamente, lo hicimos tan solo por principio, pues es lógico y humano admitir que las tales controversias no pueden ni siquiera iniciarse por el natural temor de incurrir en desagrado y dar lugar á la destitución. De lo que resulta que don Felipe puede alzarse y barajarse!

Tan inconcebible anomalía no ha podido ocultarse á la previsión y al talento de don Ricardo en su calidad de primer Magistrado de la Nación, de modo es, que si á pesar de nuestras lógicas deducciones se persiste en conservar inalterable lo irregular del mencionado Ministerio, el señor Presidente sabrá á que atenerse; pero debe saber además que el pueblo no renuncia á sus derechos de vigilar tales manejes que pugnan con la moral y el buen orden que ha de normar los actos de una Administración que aspire á merecer la consideración y el respeto de sus gobernados. Tal persistencia demuestra que don Ricardo Jiménez confunde lastimosamente la administración pública con la particular, confusión inadmisibles en un todo, porque los intereses del pueblo requieren la mayor pureza en el manejo, con absoluta exención de procedimientos que pudieran poner en duda la rectitud y celo de los administradores.

Nuestras observaciones al tristemente célebre contrato Alvarado-Ortuño, aprobado por el Ejecutivo, fueron hechas únicamente por el prurito de hacer luz y demostrar que la sociedad está pendiente de los actos del Gobierno, mas nunca ni por un momento hayamos creído que la indebida cesión de \$ 33,693-15 al Banco de Costa Rica pudiera afectar la nivelación del Presupuesto de Egresos ó impedir cerrar el ejercicio fiscal con honroso superavit. Eso equivaldría á pedir peras al olmo.

En virtud de lo expuesto no nos extraña la aparente indiferencia de los Poderes Ejecutivo y Judicial ni el fingido misticismo de "El Noticiero", ni la parcialidad fraternal de las gemelas "Información" y "República", ni la abstención calculada de "El Republicano", lo que si nos causa verdadera extrañeza es la impasibilidad de la minoría del Congreso formada por Diputados imparciales, de esos pocos abnegados y patriotas que exentos de componendas políti-

cas saben hacer honor á la causa que representan, poseídos de que pisar el terreno de las claudicaciones es manchar su hoja de servicios y que, defender honradamente los intereses del pueblo significa, hacerse acreedor á la estimación y confianza de la colectividad consciente.

Si los funcionarios que integran los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, no acostumbraban respetar la magestad de la ley y observar ineludiblemente los principios de la más sana moral, entonces cómo y con qué derecho pueden esperar y pretender ser respetados por el público y por los empleados inferiores? Tales desafueros nos hacen pensar seriamente en buscar una cabeza directiva que sepa imponer con mano férrea la barrera infranqueable que ha de impedir la violación de la ley. Cansados de vana palabrería, queremos hechos que justifiquen la existencia de las leyes y acrediten á los ejecutores.

La incapacidad moral para hacer observaciones razonadas á la marcha general de un gobierno en todos los ramos de la Administración Pública, pugna con nuestra actitud, sin duda porque no agrada que la honradez de nuestros principios establezca un parangón tan desfavorable.

La libertad de escribir dentro de los límites de la decencia con la verdad por base, sería una concesión inútil de nuestra Ley de imprenta si desgraciadamente todos los órganos de información creyeran que su misión es incensar la peaña en que descansan de su inactividad aquellos funcionarios que en vez de ejecutar la Ley tienen por norma la prevaricación.

La elevada misión de la prensa honrada é independiente ha sido cantada en todos los tonos aún por esa clase de periódicos que al entonar sus himnos á la libertad de imprenta, pretenden hacer creer que ellos la practican.

Desgraciadamente el mal cunde porque la práctica ha enseñado de modo objetivo cuanto se puede ganar defendiendo las malas causas y cuán efímero puede ser el premio que se otorgue á los amigos de la luz y de la verdad.

A pesar de lo efímero que no siempre resulta, preferimos la última línea porque ella es la que vá más de acuerdo con nuestras aspiraciones condensadas en el supremo ideal de ver á Costa Rica próspera y feliz.

Proceder de otro modo sería hacer traición á nuestros sentimientos y á la PATRIA, aunque les parezca extraño é imposible á los que al oír tal voz se ríen sarcásticamente por la costumbre de no considerarla en sus faenas diarias.

Es casi natural que en pleno siglo XX, ó sea el siglo del comercio veamos sin sorpresa desarrollarse ese "MODUS VIVENDI" que parece invadirlo todo, con mengua de lo más preciado, más noble y más grande que como herencia nos legaron nuestros antepasados.

No parece sino que la corrupción política cada día más gigantesca, ha venido preparando de acuerdo con cierta clase de prensa, ese caos, ese desorden monstruoso, que desde arriba amenaza corromperlo todo, porque el crimen se ha conaturalizado de tal manera entre las clases directivas, que es muy común agazajar y atender preferentemente al criminal adinerado que al hombre ilustrado, honrado y pobre.

Nuestra prensa matutina es más bien una sociedad de elogios mutuos en donde no faltan inteligencias notables que permanecen estériles, porque el programa constitutivo rechaza todo aquello en que no cabe el incienso de rigor, la pimienta del calambourg é lo sensacional de los crímenes que como consecuencia de nuestra degradación moral, se desarrollan cada vez más terribles y espeluznantes.

Nuestros propósitos no están reñidos con nuestra conciencia, ellos son por el contrario, el exponente de la fuerza que domina nuestros sentimientos más sinceros, relatados sin tapujos por vía de sanción, porque en nuestro concepto que es el de la mayoría, la prensa tiene por principal objeto dilucidar con criterio sano en bien de la Patria, todos los asuntos palpitantes que de algún modo pudieran estorbar el desarrollo y progreso del país que nos brinda con prodigalidad las riquezas de su privilegiado suelo.

Junto á vosotros

He experimentado una íntima fruición al llegar á vuestra bohordilla, convertida por obra y gracia de redentores entusiasmos, en redacción de periódico, y al ver en ella en una estrechez de pobreza los libros y las mesas y las cajas de tipos.

Y por la continuidad inmediata de las cosas, he pensado en aquellas oscuras casacas de las inmediaciones de París, en los tiempos perennemente sublimes de la Revolución Francesa, que puso un faro en cada senda, y rompió las cadenas que oprimían las cervices de los hombres.

Aquellos, con la frente entre las manos, sobre los libros, en las largas vigiliás, ó en el campo con la espada redentora, abrieron amplias brechas á la democracia, y colocaron, sobre los castillos imperiales, los rojos pendones que anunciaban al mundo una era de igualdades. Fueron unos locos sublimes que con la augusta fuerza de sus conciencias libertarias hicieron la cruzada de una reivindicación, y con sus pulmones de atletas lanzaron el grito de: MEDIA VUELTA á la humanidad, y la encaminaron hacia auroras triunfantes de luz.

Vosotros lucháis por la restauración de esa libertad y esa igualdad y esos derechos, cuya nave ha zozobrado impulsada por manos benditas ó criminales, por el mar de esta época tormentosa y turbulenta, y, como aquellos, triunfaréis. La sangre joven es capaz de todas las conquistas, máxime en esta hora en que el alma latina late con el más heroico de todos sus empeños.

Hace días que levante mis voces vengadoras ante el avance proditor de los explotadores; ya que nunca supe medir la altura del magnate para dispararle mis dardos envenenados, y de entonces, voy, peregrino de un ideal diciendo mi evangelio de confraternidad por entre las muchedumbres que agita el entusiasmo, hacia un mañana de triunfante redención.

Y aquí, entre vosotros, me he sentido de nuevo entre los míos, entre los fuertes que comprenden que sólo sobre las ruinas de la Bastilla, puede elevarse el reinado de la libertad y de la justicia; de los que se consideran obligados en todos los momentos de la vida, á levantar su bandera en todas las batallas, y su voz vindicadora en todas las conquistas.

Nuestro grito en esta hora suprema, en la hora presente, debe tener sonoridades de montano; y es que sois, y es que somos los gansos del capitolio que anuncian la llegada de los magnates insolentes.

Yo os diré con Maeterlink:

"Venid, yo tengo para vosotros una canción....."

La canción de la sangre, la canción del espíritu, la vibrante canción de la raza, que irá regando de playa en playa, bajo todos los soles, bajo la muela de todos los cielos.

MARIO DEL VALLE.

SOCIEDAD DE TRABAJADORES

Conferencia

dada por el joven don Rogelio Sotela, el día domingo 17 del corriente á las 7 y media de la noche, la tesis versará sobre "Arte y Sentimiento".

Municipalidad DE SAN JOSE

La ciudad de San José ha llegado á tal extremo de adelanto, que necesita del contingente de ciudadanos de muy buena voluntad y de reconocido desinterés y patriotismo para la formación de su gobierno local.

La Municipalidad de San José tiene muchos é importantes problemas que resolver, para los cuales se requiere empeño grande y actividad de parte de los miembros de aquella Corporación; hay necesidad de continuar las obras ya emprendidas, é iniciar las indispensables al grado de cultura en que se encuentra la ciudad capitolina; el arreglo de nuestras pésimas calles, la higiene y mejoramiento

de ciertos infelices barrios dejados de la mano de Dios, en fin, el completo saneamiento de San José, son puntos, entre varios otros, que deben preocupar por entero la atención de los municipales del próximo año.

Por tales razones, más que en años anteriores, los electores en las elecciones próximas del 8 de diciembre deben votar concienzudamente, por personas cuyo solo nombre sea garantía para los intereses de la comunidad.

Hasta ahora sabemos que hay trabajos entre muchos electores de San José por la lista siguiente, compuesta de elementos independientes, de ciudadanos de reconocida honorabilidad que como municipales sabrán interesarse por el bien de todos:

Propietarios.—Doctor don Francisco J. Rucavado, don Francisco Montealegre, Licenciado don Francisco Echeverría García y don Juan Rafael Chacón P.

Suplentes.—Don Alfredo Quirós P. y don Ramón Madrigal.

X. X.

Obreros!

La lucha os ha probado, valientes filisteos, que el hombre no es vencido por la falaz "jauría". Tus furias libertarias sin lides ni trofeos vencieron el cinismo que á los serviles guía.

La historia de los pueblos emana en sus infolios ambientes putrefactos de lacia mala danza; pero indeble en oro reluce en muchos folios la etapa fehaciente de "Obreros en la danza".

Pero es la danza heroica del bien y del progreso, de la honradez triunfante, de la modestia ufana: la danza de los fuertes, de la lealtad proceso, la que acordaron liras de regia filigrana.

Vosotros sois obreros los que en fatal quebranto sin mengua tu carácter, la villanía trastrera soportais con empeño; y del soberbio manto que flota en los ideales formais vuestra bandera.

Pues tu actitud es honra, blasón de vuestra clase, emblema del trabajo, laurel del heroísmo, seguid así luchando y no dejéis que pase rozando vuestra frente el ala del cinismo.

Uníos con los vínculos de fraternal abrazo; formad con vuestras almas un núcleo poderoso, y en ademán ferviente ceñid en férreo lazo vuestras viriles fuerzas y vuestro afán virtuoso.

J. AGLIETTI R.

San Ramón, XI 3 1912.

(Poesía recitada por su autor la noche de la inauguración del "Centro Social Obrero".)

NOTAS

Bodas

Hemos recibido atentas invitaciones para los matrimonios que verificarán los obreros don Arturo Mora con la señorita Matilde Zamora; don Ramón Jiménez con la señorita Evangelina Olivas; don Juan Bantista Rodríguez con la señorita Gabriela Araya, el día 24 de los corrientes.

Agradecemos la atención nos es grato desearles muchos años de eterna felicidad.

Señores suscritores

Siendo HOJA OBRERA un periódico independiente, que no cuenta con más entradas que las pesetas de suscripción y avisos; suplicamos la cancelación de dichas pesetas, pues carecemos de entradas suficientes para el sostenimiento del periódico.

A los agentes.—Suplicamos el pronto envío de los fondos, así como atender nuestras súplicas.

Fiestas en Alajuela

Por correo hemos recibido la comunicación siguiente, la que con gusto publicamos:

LA SOCIEDAD OBRERA ALAJUELENSE

Con más entusiasmo que al principio de excusarse la Honorable Corporación Municipal á contribuir á que se verificaran esos festejos, que en todos los lugares se hacen para diversión de los pueblos; ha dispuesto designar los días 25, 26 y 27 de diciembre del corriente año, para efectuarlas.

Por encontrar en el comercio, particulares y empleados mucho apoyo, se espera que estarán muy alegres y lucidas.

Programas extensos y de varias diversiones.

LA COMISION DE FIESTAS.

Grandes hombres

Socialistas Prácticos

Protectores del obrero

— o —

La clase obrera marcha agigantadamente; avanza y avanza cada día más mostrando así su grande poderío.

Antes, se creía irrealizable la unión de los obreros. Ahora se está viendo como fraternizan admirablemente y se interesan todos por sus cuestiones más álgidas.

Ello se debe en gran parte al sentimiento unionista de los que forman la clase proletaria y más aún se debe al interés que algunas personas se han tomado porque se lleve á cabo lo que en tanto tiempo ha estado en proyecto ayudando prácticamente al adelantamiento de la clase trabajadora, demostrando así su desinteresado entusiasmo en pro de los obreros.

Al pensar en esas personas sobresalen varios nombres de algunas, que han sabido darle vida á la "Sociedad de Trabajadores", fundadores que aún se encuentran al frente de ella.

HOJA OBRERA engalana hoy sus columnas con el retrato del amigo don Alberto Bertheau, como un homenaje merecido y justo á quien como él ha dado tan grandes pruebas de cariño á los obreros.



don Alberto Bertheau

Al pronunciar su nombre se acumulan en nuestra mente un sinnúmero de acciones del todo admirables que dicen de los sentimientos nobles de su corazón y de la grandeza de su alma abnegada.

Es el señor Bertheau un socialista de verdad, cuyo altruismo doctrinario ha sido ampliamente probado en el hermoso campo de los hechos, ayuda con desinterés y espíritu cristiano á sus obreros, á quienes mira más como hijos que como empleados.

Por ejemplo: el año pasado cuando la obrerita señorita Eralda Calderón, huérfana, que trabaja como alistadora en los talleres de calzado del señor Bertheau, fué víctima de un serio accidente en el trabajo; gracias á los cuidados solícitos del señor Bertheau como los de su estimable esposa doña Lía, que prodigaron á la obrerita, pudo reponerse pronto, no sintiendo tanto el pesar que la affligía, pues estaba por eso el bálsamo sublime de la caridad de sus patrones.

Los esposos Bertheau más que humanitarios fueron entonces como padres de la infeliz obrerita que pudo hayar en los brazos de sus jefes un alivio á su intenso dolor.

Y así podemos recordar varios hechos anteriores. En el joven Alberto Araya Porras, quien estuvo á punto de perder una pierna, y á no ser por el interés de don Alberto, el joven trabajador hubiera tenido que lamentar su desastre.

¿Con qué intención puede hacerse un acto semejante? ¿Acaso podría juzgarse que el señor Bertheau lleva algún interés en sus filántropas acciones?

No. Su vida abnegada y de cariño nos lo dice á cada momento; muchos serían los casos que podríamos citar como los anteriores, pero bástenos conocer al señor Bertheau para juzgar su alta personalidad en todo, privada y públicamente; el señor Bertheau es una de las pocas personas que debieron llamar la atención de muchos que necesitan su ejemplo.

¿Cuál fué el principio del señor Bertheau? ¿Como vino á Costa Rica?

Recordémoslo: Fué en 1890 cuando vino á Costa Rica el señor Bertheau acompañado de su inolvidable esposa doña Pepa (Q. D. D. G.), y de su querido hermano (Q. E. P. D.); trajo algún capital pero lo perdió en los primeros negocios que emprendieron, dedicándose luego él, su señora y hermano á trabajar en la industria de la zapatería, se instalaron con una sencilla fábrica, las incómodas y articuladas máquinas que poseían les hacía pasar trabajos penosos que á fuerza de constancia pudieron aminorar instalándose más cómodamente.

Sus condiciones de gran trabajador y de hombre de orden y las de la misma índole de su hermano don Salustiano, asociadas á las raras y envidiables cualidades de su inteligente y nunca bien llorada compañera doña Pepa, pronto se hicieron sentir en un negocio pujante, que ha ido mejorando día por día, no en virtud de explotación grosera de los operarios, sino por el orden, método, dedicación y hábitos humildes de sus directores.

No hemos de proseguir sin antes consagrar un recuerdo á la memoria de la inolvidable señora doña Pepa, digna esposa que fué del señor Bertheau, á quien en mayor parte se le debe tanto bien empleado para con los obreros.

Fué doña Pepa una de las pocas señoras que pusieron muy en alto su nombre y el de su compañero, haciendo manifestaciones prácticas de verdadero cariño á todos los trabajadores.

Su nombre, en los labios de muchos es sagrado, y se perpetúa para siempre con el respeto y gratitud que se merece.

Hoy vemos al señor Bertheau con una fábrica de calzado bien montada, en la que emplea en sus talleres más de 40 obreritas y 100 obreros, que con su salario mantienen sus familias.

Tiene construídos varios edificios, de los cuales sobresale el que dedicó á la memoria de su inolvidable esposa doña Pepa. También se ha tomado gran interés por la instrucción de los obreros, pues ha fundado una Escuela de Artes y Oficios, en la que colaboran distinguidos profesores.

Es muy satisfactorio consignar aquí que en ningún taller gozan los trabajadores de las ventajas y prerrogativas que en los talleres del señor Bertheau, allí el trabajo es bien remunerado y cuando enferman ó les ocurre algún accidente tienen la protección de doctor y medicinas y hasta su sueldo íntegro. (Datos de los mismos operarios). En estos casos no queda el trabajador, como es costumbre en casi todos los talleres, abandonados á sus propios recursos, pues cuentan con el cariño y corazón caritativo del señor Bertheau.

¿Porqué no sucede con el señor Bertheau lo que con otros patrones de quienes están á disgusto sus subalternos?

Seguros estamos de que si todos trataran á sus operarios como lo hace el señor Bertheau, no recibirían más que frases de cariño y gratitud de sus trabajadores. Pero desgraciadamente en Costa Rica muy pocos son los que

como el señor Bertheau, siendo jefe sabe ser también hermano y amigo de sus subalternos.

El para todos y por todos. Fraternidad y cariño: tal es el lema que llevan como insignia sus talleres; en ellos se respira alegría y calma, aún entre los mismos compañeros no se ven discordias ni frases hirientes, sino el compañerismo fraternal.

Socialistas como el señor Bertheau son los que necesitamos, que prediquen con los hechos y sirvan de ejemplo y de estímulo á los que aspiren á surgir honradamente.

El señor Bertheau debe llevar siempre la satisfacción de su grandiosa labor y pensar que cuando faltara habrá gratitud en cada corazón obrero y una lágrima sentida que tejerá la corona siempre pura de un cariño perdurable. No hemos querido divinizar al señor Bertheau no damos una aureola de falsa adulación; nuestra pluma jamás se prestará para frases hipócritas, nó, pues bastaría para desvirtuar en nuestro ánimo su grandeza.

Somos para él leales y francos, decimos verdad y la verdad aunque sea sencillamente dicha, no debe reprocharse jamás.

Ahora solo deseamos al benefactor señor Bertheau y á su distinguida señora doña Lía, que vivan muchos años para que en ellos encuentren muchas personas un consuelo en la vida.

DISERTACION

Del amigo don Rafael Pérez dada en la Sociedad de Trabajadores

— o —

(Continuación).

Así lo comprendió aquel pueblo, y un día se dijo: esta situación no puede seguir, y preferimos morirnos antes que seguir soportando por más tiempo. Y de allí su enérgica resolución. ¡Ah! pero cuando se encontraron dueños del triunfo, no supieron que podían vivir sin gobierno, y de un momento á otro eligen á un hombre para que los gobierne, con la única diferencia que antes se llamaba rey y que ahora se llama presidente, y así fué como se perdió aquel enorme sacrificio, que pudo haber libertado al hombre por lo menos en la heroica Francia.

¡Que diferencia! si aquel pueblo hu-

biera sabido que con un cuerpo administrativo ad honorem que se hubiere elegido en cada distrito, cantón ó provincia, para administrar sus bienes y atender sus necesidades, comisión que debiera estar integrada por miembros de todas las clases de profesionales, y que además de eso que hubieran puesto en el recinto de discusión bastantes tribunas libres, para cuando alguno quisiera tomar parte en las discusiones nocturnas.

Por supuesto que estas administraciones debieran entenderse mutuamente con las demás corporaciones circunvecinas, tal como lo demandan las necesidades de unos y de otros.

Pero voy á seguir, en lo que á mí me pareció ver esa noche en mi viaje imaginario: me pareció que aquella gente no volvía á sus discusiones nocturnas, pues el nuevo amo hacía y deshacía á su antojo. Me pareció que el malestar se apoderó de aquellos vecinos, y que descuidaban sus quehaceres, por lo que las cosechas mermaban más y más todos los años. Es decir los primeros amagos de lo que hoy llamamos huelga, lo que exasperó al nuevo amo, he hizo que inventara darle á cada uno de los que trabajaban, una constancia, para que pudieran retirar lo que necesitaran del bazar. Y he allí el origen de la moneda que hoy se ha constituido en la cadena dorada, con que esclavizan al hombre moderno.

Entre paréntesis: el oro nefando y corruptor, que ha sido por muchos tiempos la pesadilla de los alquimistas; pues según el decir de muchos; esos señores se han preocupado por mucho tiempo, por encontrar una fórmula que produjera ese metal, á fin de evitar el desequilibrio social que produce ese instrumento de cambio. Cosa que yo no creo, pues ya sabemos que solo del oro no se hace moneda, en primer lugar, y en segundo: que la moneda tiene muchos sustitutos, tales como los certificados de trabajo, de propiedad etc., etc.

Así es que yo creo que el afán de esos señores lo inspiró el deseo de lucro, pues si hubiesen querido mejorar las condiciones de la vida, lo primero que debieran haber hecho, era enseñarle á los hombres el medio de sociavilizar la tierra y las máquinas.

(Continuara)

Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

Siempre continúan ofreciendo á sus clientes:

- 1 Absoluta seguridad para su dinero—2 Cordialidad, cortesía y buen trato—3 Horas de despacho no igualadas—4 Los mejores tipos de intereses sobre depósitos en cuenta corriente, á la vista y á plazo fijo

Deseamos probarle todo é invitamos su cuenta y negocios!

AGENCIA EN CARTAGO:

Nicolás Casasola Ortiz

TALLER DE MARMOLERIA

de Antonio Portuquez

(Avenida 10ª y calle 14 Sur.—Calle del Cementerio, esquina de las Pilas.)

Le ha llegado de Carrara, Italia, gran variedad de mármoles: en angeles, cruces, mausoleos, macetas, columnas, albastradas, lápidas, etc.

Se suministran planos y presupuestos á satisfacción del cliente.

Se hace toda clase de trabajos de marmolería, con arte, prontitud y esmero, tales como lápidas varios estilos, mausoleos, etc.

Carpintería y Ebanistería de Mariano Struck

250 VARAS AL ESTE DE "LA INFORMACIÓN"

Se construyen puertas, ventanas, barandas torneadas y caladas, y todo trabajo de torno de cualquier largo y grueso. Se despacha con prontitud y esmero al cliente.

NUEVA RELOJERIA

Francisco Muller

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes aretes, gemelas y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

NUEVA FERRETERIA DE ADOLFO DE LA GUARDIA

Toda clase de artículos para construcciones
Herramientas para las Artes y Oficios

SEÑAS LA PROVEEDORA

Garantizamos que nuestros precios son MODERADOS.

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 7 50

" " oscuro..... 3 50

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de quema.

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

EL ACORAZADO ORIENTE

DE ALBERTO BERTEHAU

Gran Fábrica de Calzado de toda clase y precios. Producción diaria 500 pares. Frente á la Plaza de la Fábrica.—Apartado 501.

DEPOSITO DE MADERAS

DEL DOCTOR GIUSTINIANI



Se ha trasladado frente á la plaza de la Estación del Pacífico y frente al señor Dónaldson, donde se atenderá como siempre su clientela.

Carpintería, Ebanistería, Colchonería, Sillería

DE JOSE FLORES CASTRO

PRECIOS MUY BAJOS TRABAJOS GARANTIZADOS

Pase á este taller y se convencerá Está situado en Cuesta de Moras

Yo necesito muebles y debo comprarlos donde

Jorge Morales Bejarano

Por qué? Porque son los mejores y más baratos.

CASA Nº 531/ Al pie de Cuesta de Moras TELÉFONO Nº 4

ROTULO ELECTRICO

BARBERIA CENTRAL

de Jose Antonio Flores

Es el establecimiento más acreditado que hay en Cartago, por su seriedad y buen servicio para todos

ASEO, ESMERO Y PRONTITUD

G. MANGEL Y Ca.

En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

Carlos Arias G.

Empresa Nacional de Funeraria

CARTAGO,—COSTA RICA

Elegantes landeaux, coches de paseo y bestias de alquiler. Atiende la clientela con prontitud, esmero y á precios económicos

SOMBRERERIA DE FEDERICO AYMERICH

A disposición del público he abierto mi sombrerería, donde con especialidad y los nuevos procedimientos de Guayaquil, se arreglarán los sombreros de pita.

Contiguo á la Botica Oriental, 25 varas al Este, en el local que ocupó la sastrería de don Miguel Velázquez.

CONSTANTINO ALBERTAZZI

Contratista

En el ramo de albañilería cantería y carpintería, se hace cargo de trabajos en pagos mensuales.

Apartado 499.—San José.

Herrería Hoja ateria y Pontanera

de Santos Mendieta

Ofrece la ejecución de cualquier trabajo bajo cualquier sistema. Dirección: Calle Central Sur, 6ª Avenida Est.

Calzado por Correo

Envíos libres de porte,

A LOS PRECIOS ANTIGUOS

EMILIO ARTAVIA

Frente á "La Alhambra" — SAN JOSÉ —

PLATERIA PARIS

Enseguida de la Sastrería Scaglietti

Fabrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados.—Compra de oro de alhajas destruidas

¡Ojo, ojo, ojo!!

No olvidar la "Inyección Flores." Cura la gonorrea radicalmente durante ocho días.

Depósito en la Botica Universal.

TIP. "EL PUEBLO"